
Protokoll der Mitgliederversammlung der Landesarbeitsgemeinschaft Erinnerungsarbeit im 

Saarland (LAGE) am Donnerstag, 20. Oktober 2022, im Ludwigsgymnasium Saarbrücken 

 

Beginn: 18 Uhr 

Ende: 21 Uhr 

Anwesende: s. Anwesenheitsliste im Anhang 

 

1. Einleitungsteil 

1.1 Begrüßung und Totengedenken Gründungsmitglied Seiji Kimoto  

Sprecherratsvorsitzender Frank-Matthias Hofmann begrüßt die anwesenden Mitglieder 

der LAGE und eröffnet die Mitgliederversammlung. Er begrüßt besonders 

Bildungsministerin Christine Streichert-Clivot. Er dankt Christian Heib als Gastgeber der 

heutigen Mitgliederversammlung und die damit verbundene Arbeit. Er dankt ebenfalls 

der Landeszentrale für politische Bildung für die umfangreichen Vorbereitungsarbeiten 

im Vorfeld und die Unterstützung vom Adolf Bender Zentrum. 

1.2 Vorstellung Willi Graf am Ludwigsgymnasium 

Sprecherratsmitglied Christian Heib, Schulleiter des Ludwigsgymnasiums, stellt in einem 

Kurzvortrag Willi Graf, Mitglied der Weißen Rose, vor. Er war Schüler des 

Ludwigsgymnasiums und spielt heute in der Erinnerungskultur der Schule eine 

bedeutende Rolle. 

1.3 Grußworte 

1.3.1 Ministerin Streichert-Clivot, Ministerium für Bildung und Kultur  

Die Ministerin bedankt sich für die Einladung und würdigt die Arbeit der 

Landesarbeitsgemeinschaft als wichtigem Akteur in der Demokratiebildung im 

Saarland.  

1.3.2 Sprecherteam der LAG Rheinland-Pfalz  

Das Sprecherteam lässt sich entschuldigen. 

2. Berichtsteil 

2.1 Bericht des Sprechers F.-M. Hofmann 

Herr Hofmann berichtet über die Tätigkeiten der LAGE in der vergangenen Legislatur. Der 

Bericht ist als Anhang Teil des Protokolls. 

2.2 Bericht AG Jugendgerechte Vermittlung, Frau H. Meuler 

Frau Meuler lässt sich entschuldigen. Der Bericht wird schriftlich nachgereicht und damit 

Teil des Protokolls. 

2.3 Bericht AG Internet, Dr. B. Jellonnek 

Herr Dr. Jellonnek berichtet über die Tätigkeiten der AG in der vergangenen Legislatur. 

Der Bericht ist als Anhang Teil des Protokolls. 

Frau Sabine Geith moderiert die anschließende Aussprache. Herr Prof. Hudemann weist 

in diesem Zusammenhang auf eine Neuerscheinung von Michael Kuderna hin im 

Geistkirchverlag zu Hitlerbildern in saarländischen Kirchen. 

 

- Aufgrund der fortgeschrittenen Zeit schlägt Herr Hofmann vor, die Wahlen gem. TOP 4 

vorzuziehen. Die Mitgliederversammlung stimmt einstimmig zu. Die Niederschrift erfolgt in 

der vorgesehenen Reihenfolge. 

 

3. Inhaltliche Impulse  

3.1 Änderung der Leitlinien, Vorstellung und Moderation 

Herr Heib erklärt die Formulierungsvorschläge für das Leitlinienpapier. Diese liegen den 

Mitgliedern in einer Synopse vor. Vorausgegangen waren Diskussionen auf der 



vergangenen Mitgliederversammlung. Nach kurzer Diskussion wurden die Änderungen 

einstimmig bei drei Enthaltungen angenommen.  

3.2 Impuls zum Jahresthema „Verfolgung von Homosexuellen in der NS-Zeit und danach“ 

Herr Dr. Jellonnek gibt einen Zwischenbericht zum laufenden Projekt zur Geschichte der 

Homosexuellenverfolgung im Saarland. Er dankt dabei den Geldgebern, namentlich dem 

saarländischen Landtag und der Magnus-Hirschfeld-Stiftung. Der Bericht ist dem 

Protokoll als Anhang beigefügt. 

4. Neuwahlen des Sprecher_innenrates 

4.1 Erläuterung der Formalia 

Herr Dr. Harms-Immand erläutert ausführlich das Wahlprozedere und den konkreten 

Ablauf der Wahlen. Dazu wurden vorab für jede wahlberechtigte Person oder Institution 

Wahlzettel ausgeteilt.  

4.2 Vorstellung der bisher eingegangen Wahlvorschläge und Rückfrage, ob weitere 

Vorschläge spontan eingehen 

Herr Dr. Harms-Immand stellt die vorab eingereichten Wahlvorschläge vor. Auf 

Nachfrage nach weiteren Kandidaturen meldet sich Herr Patrik Feltes für den 7. 

Wahlgang: Städte und Gemeinden und weitere staatliche Akteure. 

4.3 Vorstellung der Kandidat_innen 

Alle Kandidatinnen und Kandidaten stellen sich in Kurzstatements der 

Mitgliederversammlung vor. Die entschuldigten Sprecher_inneratsmitglieder Jörn Didas 

und Prof. Dr. Joachim Conrad werden in deren Abwesenheit von Herrn Dr. Jellonnek bzw. 

Herrn Dr. Hirsch vorgestellt. 

4.4 Wahlen  

Folgende Kandidatenliste steht zur Wahl. Herr Dr. Harms-Immand leitet die Wahlen und 

führt die einzelnen Wahlgänge nacheinander durch. 

1. Wahlgang: Außerschulische Bildung 

Kandidat: Jörn Didas 

2. Wahlgang: Historische Vereine 

Kandidat: Prof. Dr. Joachim Conrad 

3. Wahlgang: Jugendarbeit 

Kandidatin: Rieke Eulenstein 

4. Wahlgang: Museen und kulturelle Einrichtungen 

Kandidatin: Sabine Geith 

5. Wahlgang: Religionsgemeinschaften 

Kandidat: Frank-Matthias Hofmann 

6. Wahlgang: Schulische Bildung 

Kandidaten: Christian Heib und Matthias Pöhler 

7. Wahlgang: Städte und Gemeinden und weitere staatliche Akteure 

Kandidat: Patrik Feltes 

8. Wahlgang: Wissenschaft 

Kandidat: Dr. Frank Hirsch 

9. Wahlgang: Zivilgesellschaft 

Kandidat: Dr. Burkhard Jellonnek 

4.5 Ergebnisse der Wahlen 

Herr Dr. Harms-Immand verkündet die Wahlergebnisse. Es wurden gewählt: Jörn Didas, 

Prof. Dr. Joachim Conrad, Rieke Eulenstein, Sabine Geith, Frank-Matthias Hofmann, 

Matthias Pöhler, Patrik Feltes, Dr. Frank Hirsch und Dr. Burkhard Jellonnek. Alle 

anwesenden Gewählten nahmen die Wahl an. Die in ihrer Abwesenheit gewählten 



Sprecher_innenratsmitglieder werden in der konstituierenden Sitzung zur Annahme der 

Wahl befragt. 

 

Schlusswort 

Herr Dr. Harms-Immand bedankt sich beim Sprecher_innenrat für die gute Zusammenarbeit 

in den vergangenen Jahren. Er bedankt sich auch für die Unterstützung bei der Durchführung 

der Mitgliederversammlung bei Herrn Heib und den Jugendlichen vom Adolf Bender 

Zentrum. 

Herr Hofmann bedankt sich ebenfalls für die Unterstützung bei Herrn Heib und dem Adolf 

Bender Zentrum und schließlich auch bei der Landeszentrale für politische Bildung als 

Koordinierungsstelle, namentlich Herrn Dr. Harms-Immand und Frau Dr. Graf. Herr Hofmann 

schließt die Mitgliederversammlung gegen 21 Uhr. 

 

 

Protokollant: Dr. Frank Hirsch    21.10.22 

 


